



Introduction : les théories sémantiques face aux défis de l'analyse du discours appliquée : apports, limites, enjeux et perspectives

Introduction: semantic theories towards the challenges of applied discourse analysis: contributions, limits, issues and perspectives

Julien LONGHI

CY Cergy Paris Université
julien.longhi@cyu.fr

Carine DUTEIL

Université de Limoges
carine.duteil-mougel@unilim.fr

Arnaud RICHARD

Université de Toulon
arnaud.richard@univ-tln.fr

URL : <https://www.unilim.fr/espaces-linguistiques/522>

Licence : CC BY-NC-SA 4.0 International

Résumé : Ce numéro de la revue *Espaces linguistiques* est consacré aux productions discursives contemporaines et aux outils et méthodes mis en œuvre pour les analyser, les décrire, rendre compte de leur fonctionnement et des manifestations énonciatives en jeu. Il s'agit de confronter les approches afin d'identifier quelles sont les dimensions incontournables à prendre en considération lorsque l'on cherche à caractériser les textes, à en extraire le sens et la portée. Ce numéro est inédit dans la mesure où il réunit des auteurs émanant de courants sémantiques différents, qui ont su échanger sur leur démarche, et les faire dialoguer ensemble. Les contributeurs mobilisent par exemple les sémantiques argumentatives (notamment la Sémantique des possibles argumentatifs) en la mettant à profit sur de larges corpus, ou encore la sémantique interprétative intégrée à une sémantique de corpus. Cette attention aux données se retrouve également dans une approche topologique, mais aussi dans une analyse qui met en lumière les valeurs sémantiques.

Mots clés : sémantique, corpus, texte, productions discursives, énonciation

Abstract: This issue of the journal *Espaces linguistiques* is devoted to contemporary discursive productions and the tools and methods used to analyze and describe them, and account for their functioning and the enunciative manifestations at play. The aim is to compare approaches in order to identify the essential dimensions to be taken into account when seeking to characterize texts and extract their meaning and significance. This issue is unique in that it brings together authors from different semantic currents, who have exchanged their approaches and brought them into dialogue with each other. For example, the contributors draw on argumentative semantics (in particular, the semantics of argumentative possibilities), putting it to good use on large corpora, or on interpretive semantics integrated with corpus semantics. This attention to data is also reflected in a topological approach, but also in an analysis that highlights semantic values.

Keywords: semantics, corpus, text, discourse production, enunciation

Ce numéro de la revue *Espaces linguistiques* est consacré aux productions discursives contemporaines et aux outils et méthodes mis en œuvre pour les analyser, les décrire, rendre compte de leur fonctionnement et des manifestations énonciatives en jeu. Il s'agit de confronter les approches afin d'identifier quelles sont les dimensions incontournables à prendre en considération lorsque l'on cherche à caractériser les textes, à en extraire le sens et la portée.

Les contributeurs du numéro se sont engagés à présenter leur méthodologie et à la mettre en œuvre sur des corpus réels, datés et renseignés (métadonnées). Ce numéro est inédit dans la mesure où il réunit des auteurs émanant de courants sémantiques différents, qui ont su échanger sur leur démarche, et les faire dialoguer ensemble. Il s'agit d'explorer les productions discursives contemporaines et les outils méthodologiques déployés pour les examiner. L'objectif est de rendre compte des mécanismes discursifs et des manifestations énonciatives en jeu. Cette démarche vise à confronter diverses approches afin d'identifier les dimensions qui pourraient être considérées comme incontournables lors de la caractérisation des textes, de l'extraction de leur sens et de la compréhension de leur portée. La convocation, au sein du numéro, d'une pluralité de théorisations, amène également à mesurer leur capacité à traiter différentes problématiques concrètes.

Si cette diversité souligne la richesse et la variété du champ sémantique contemporain, elle montre aussi, par certaines convergences et divergences, les tendances émergentes et les avancées méthodologiques. Cette réflexion permet de situer les contributions du numéro dans le contexte des développements actuels de la sémantique. Les contributeurs mobilisent par exemple les sémantiques argumentatives (notamment la Sémantique des possibles argumentatifs) en la mettant à profit sur de larges corpus, ou encore la sémantique interprétative intégrée à une sémantique de corpus. Cette attention aux données se retrouve également dans une approche topologique, mais aussi dans une analyse qui met en lumière les valeurs sémantiques. Alors que des tentatives ont été proposées, notamment dans les années 2000-2020, pour discuter voire confronter les théories sémantiques ou les « écoles » (voir par exemple dans le numéro de *Langages* de 2008 coordonné par Pierre Larrivée, intitulé *Représentations du sens lexical*, mais aussi dans l'ouvrage dirigé par Dominique Ducard et Amir Biglari (dir.), *La sémantique au pluriel. Théories et méthodes* (2022), ou encore dans les sessions « Sémantique » du CMLF, enfin lors du 8^{ème} colloque *Res Per Nomen* (2021), qui fournissait un inventaire des approches autour du couple polysémie/référence), ce volume entend plutôt les « observer » du point de vue de leur potentiel applicatif et opérationnel.

En effet, peu de travaux ou de projets ont proposé d'adosser cette réflexion à la dimension applicative que peut trouver la sémantique dans l'analyse de discours réels, étudiés pour leur intérêt pratique. Dans le même temps, l'analyse du discours ne cesse d'accroître ses domaines

d'investigation (liens avec les institutions médicales, judiciaires, éducatives, militantes, etc.), et peut tirer profit des réflexions et avancées des sémanticiens.

Dans le même temps, la linguistique appliquée, initialement assez centrée sur la didactique des langues, s'ouvre de manière croissante sur l'analyse des pratiques langagières, et donne à l'analyse du discours une opportunité de mettre en valeur ses apports pour répondre à différentes problématiques sociétales.

En cela, ce volume s'inscrit aussi dans la filiation des initiatives et travaux de l'Association Française de Linguistique Appliquée (AFLA) et de l'Association Internationale de Linguistique Appliquée (AILA) : ces deux organisations majeures dans le domaine de la linguistique appliquée contribuent, chacune avec ses propres enjeux, à mettre en valeur la portée et les usages concrets en lien avec l'analyse du discours et la sémantique (voir Miras et *al.* 2018). Si l'AFLA et l'AILA jouent des rôles essentiels dans le développement et la promotion de la linguistique appliquée à l'échelle nationale et internationale, en mettant en avant des dimensions importantes telles que l'analyse du discours et la sémantique dans la résolution de problématiques linguistiques concrètes, ce numéro entend donc apporter des exemples concrets et des éléments actuels, dans ce domaine (voir Longhi 2017 pour une première esquisse orientée corpus).

Ce volume offre donc un panorama diversifié d'approches sémantiques appliquées à des domaines variés, illustrant la richesse des études contemporaines en linguistique et en sciences sociales. Les différents articles explorent les représentations linguistico-socio-culturelles, politiques, ou encore éducatives, par exemple à travers des méthodologies telles que la sémantique de corpus, la sémantique argumentative, la sémantique discursive, la sémantique interprétative, la sémantique topologique, et l'analyse de corpus. Chaque contribution apporte une perspective unique, mettant en lumière la complexité des phénomènes linguistiques dans des contextes spécifiques.

Contreras, dans son article sur les représentations contemporaines de la féminité et de la masculinité, explore le sens linguistico-socio-culturel au prisme des discours genrés en Colombie et en France. En se basant sur une analyse de trois corpus, il mobilise la sémantique discursive, la sémantique des possibles argumentatifs, et la sémantique de corpus pour décrypter les positionnements sur le genre et mettre en évidence des constructions idéologiques variées émanant des langues et cultures croisées.

Rochaix se penche sur la représentation sémantique de la vieillesse et de la dépendance dans le discours des aidants familiaux de malades d'Alzheimer. À travers une approche sémantique des possibles argumentatifs et une analyse de corpus, l'auteure explore la construction discursive de la

dépendance liée à la vieillesse et à la maladie, soulignant l'importance de la perception de ces faits ontologiques dans l'expérience des aidants.

Moreau Raguènes et Longhi se penchent sur la renomination des parents « toxiques » dans des témoignages anonymes sur Instagram. Leur analyse, ancrée dans la sémantique discursive et la sémantique argumentative, explore les dynamiques linguistiques de déstabilisation de la dénomination traditionnelle mère/père/parents, mettant en lumière les défis liés à la renégociation du rapport au parent maltraitant.

Moutat se tourne vers la dégustation œnologique, utilisant la textométrie et la sémantique interprétative pour analyser les commentaires de dégustation des vins « méthode nature ». Cette approche complémentaire permet d'explorer la pertinence d'une telle combinaison méthodologique dans l'étude des profils sensoriels des vins.

Mayaffre et Vanni utilisent l'intelligence artificielle pour orienter la recherche au croisement de la sémantique interprétative et de la sémantique de corpus : à travers l'étude du discours d'Emmanuel Macron (2017-2023), ils mettent en avant la dimension thaumaturgique de son pouvoir.

Pengam et Jackiewicz introduisent un modèle sémantique topologique pour l'étude des processus sociaux, en se concentrant sur les dynamiques de la radicalisation dans les discours politiques français. Leur approche, basée sur le schème des représentations quasi-topologiques et la frontière épaisse, offre une méthode novatrice pour analyser la mise en discours de la radicalisation djihadiste.

Enfin, Mas et Normand examinent les affordances et productions discursives sur Twitter, se concentrant sur trois enseignants influents dans le domaine de l'éducation sur les réseaux sociaux. Leur étude explore comment ces enseignants s'approprient les actions disponibles sur Twitter, remettant en question les intentions initiales des concepteurs de la plateforme et suggérant l'émergence d'une nouvelle figure d'enseignant « influenceur ».

En somme, ce numéro reflète une importante diversité d'approches contemporaines en sémantique et leur application dans des contextes variés, offrant ainsi une contribution riche et nuancée à la compréhension des phénomènes linguistiques et sociaux.

Références

DUCARD Dominique et BIGLARI Amir, 2022, *La sémantique au pluriel. Théories et méthodes*, Rennes, Presses universitaires de Rennes.

LARRIVEE Pierre, 2008, « Qu'est-ce que la sémantique peut dire du sens lexical ? », *Langages* 4/2008, n° 172, p. 3-13. DOI : 10.3917/lang.172.0003. URL : <https://www.cairn.info/revue-langages-2008-4-page-3.htm>

LONGHI Julien, 2017, « Linguistique de corpus appliquée : innovations méthodologiques, théoriques et pratiques », *Ela. Études de linguistique appliquée*, n° 4, 397-401.

MIRAS Grégory, BOULTON Alex, KÜBLER Nathalie, & NARCY-COMBES Jean-Paul, 2018, « Association Française de Linguistique Appliquée (AFLA) », *European Journal of Applied Linguistics*, n° 6(2), p. 315-326.

THEISSEN Anne et PALMA Silvia, 2023, *Polysémie et référence pour la référence*, Res per nomen VIII, Reims, Presses universitaires de Reims.